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西城区双旗杆西路街长

宽阔的柏油马路上车水马龙， 一
片繁荣景象， 但是蜿蜒曲折的背街小
巷里却乱象丛生， 成为城市光鲜亮丽
背后的城市病。 为构建宜居之都， 北
京市展开了背街小巷整治提升专项行
动。 一位位街长、 巷长、 段长、 小巷
管家走上了工作岗位， 挑起了一份重
担。 社情民意有人上传下达， 不文明
行为有人劝阻制止， 发现问题及时解
决……他们犹如百街千巷的 “深度美
颜师”， 让老北京越来越 “有面儿”。
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□本报记者 张晶 通讯员 郭祥倩

杨军剑

□本报记者 盛丽

洪永旺
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景山街道魏家社区大佛寺东街小巷管家

西城区现有街巷胡同约1776条， 背街小巷约
1430条。 按照 《西城区街巷胡同整治提升三年行
动计划》， 力争三年内， 在背街小巷设立 “街长”、
“巷长”， 实现 “十有十无” 的环境治理目标。

今年4月 ， 德胜街道发布了2017年 “德邻计
划” 项目， 共60个， 旨在形成共建、 共管、 共享
的地区社会治理工作格局。 其中背街小巷整治提
升作为项目之一正式启动， 地区共正式任命67条
街巷的街巷长， 杨军剑是其中之一。 在街巷长制
实行之前， 杨军剑就在负责福丽特街的环境治理
工作。 杨军剑告诉记者， 最开始与商户沟通较难，
随着工作深入， 慢慢地， 这条街上所有的商户都
认识他了。 之前， 他曾遇到过商户在店外摆放商
品的情况， 经过耐心劝导， 现在商户基本会自觉
转移走这些商品， 十分配合他们的工作。

杨军剑所管辖的双旗杆西路长554.6米。 每天
清晨， 在上班之前， 他都会骑着电动车来到他管
辖的双旗杆西路进行巡视。 随手撕下几张新贴的
小广告， 劝阻几辆违停的车， 这便是他一天工作
的开始。 这条街上商户、 学校、 居民人员混杂，
交通、 停车、 “门前三包” 等问题比较突出， 一
直以来是管理的难点， 街巷的环境、 交通更是周
边居民反映比较集中的问题。

杨军剑所负责的街道， 整治之前 ， 私家车 、
拉货的面包车、 三轮车停在马路两侧， 本来四车
道， 变成了两车道， 堵车的时候互不相让， 口角
争执和肢体冲突也会发生。 “附近小学上下学的
时候能堵上俩小时。 我们街道为了改善街区环境，
引导企业、 商户、 居民自治， 培养谦让意识， 在

2016年成立了福丽特街区自治管理委员会， 街区
治理取得了初步成效。 此外， 还引进了绿色啄木
鸟志愿服务团队， 街道环境发生了很大变化。”

现在来到福丽特街 ， 可以看到一个个身穿
“绿马甲” 的志愿者， 他们就是福丽特街引进的绿
色啄木鸟公益组织的志愿者， 从早上8点到下午5
点， 有3名 “绿马甲” 负责劝导乱停乱放的车辆。

不仅如此， 杨军剑还经常会到辖区内的街巷、
社区、 小区物业等实地进行走访调研。 在进社区
前， 杨军剑会先围绕从OA网上或12345热线反映
上来的问题去收集信息， 争取对调研的问题事前
有所了解。 针对在调研中发现的问题， 杨军剑拿
出整改意见、 提出合理化建议， 切实解决了社区、
物业、 居民提出的问题。 “业精于勤， 要保持一
个学习的好习惯， 对工作和生活都有帮助， 也会
受益良多。” 杨军剑说道。

经过长期的街巷整治工作， 杨军剑总结出一
个经验———街巷整治要疏堵结合。 例如关于车辆
乱停放的问题， 杨军剑告诉记者： “此前经过协
商， 北广集团为商业街开辟出了358个车位， 并且
收费低于周边其他停车场， 对我们疏解交通帮助
很大。” 杨军剑还说： “我们联系交通部门安装了
交通监控探头， 违停要扣分扣钱， 这样疏堵结合，
再也不会给想违章停车的司机以可乘之机。”

整治街巷要疏堵结合

洪永旺是景山街道魏家社区大佛寺东街的党
支部书记 ， 4个月前 ， 他又新增了另外一个身
份———小巷管家。 什锦花园胡同和南阳胡同是洪
永旺担任小巷管家后， 主要负责的两个胡同。 虽
然两个胡同加起来的长度不过400多米， 但是这里
平房、 楼房交错， 还驻有不少单位， 人口密度相
对比较大。

作为这里的老居民， 洪永旺对两个胡同的情
况可以说了如指掌。 但是在平日的生活中， 这位
小巷管家还是用眼观察、 用脚丈量， 为胡同的变
化尽着自己的一份力量。 环境卫生 、 道路拥堵、
家庭琐事……这些都是一名小巷管家所要负责的
内容， 对此， 洪永旺时刻记在心中。

“要想成为一名合格的小巷管家， 必须要有
责任心 ， 要将你负责的小巷真正当做你自己的
家。” 对于这句话， 洪永旺并没有停留在口头， 而
是付诸于实践中。 在他看来， 小巷管家眼要勤、
脚要勤， 要走起来， 不能窝在屋子里。 “动活起
来， 你才能发现问题， 才能帮居民解决问题。”

破旧的衣柜、 没人用的沙发、 废旧箱子……
什锦花园胡同20号院外堆砌的大件废旧物品， 不
仅破坏环境， 还占道造成拥堵， 对此不少居民都
很头疼。 小巷管家洪永旺也看在眼中， “咱们可
不能坐视不理啊， 这事必须马上解决。” 于是， 洪
永旺立即用手机拍照记录这个问题。

“我们小巷管家就是要在平时多观察、 多发
现问题， 之后及时反映问题， 让问题及时得到解
决。” 洪永旺介绍， 大件废旧物随意丢弃的照片很

快被反馈到 “什锦花园街巷群” 中。 “在这个群
中 ， 有我们街道的工作人员和居委会的工作人
员。” 洪永旺说， “半天后， 相关部门就派人来清
除了垃圾。”

“以往如果出现这种生活垃圾或者是建筑垃
圾随意丢弃的现象， 更多的时候， 居民的反应是
很无奈。 但是有了小巷管家， 我们发现问题， 就
是要主动帮助解决。 让问题不再没人管， 而且帮
助缩短解决问题的时间。” 洪永旺总结道。

不仅自己用眼观察、 用耳朵倾听、 用行动去
实践， 作为一名小巷管家， 洪永旺还记录不少发
生在胡同中的正能量， 让更多的居民参与到胡同
的建设中来。 不久前， 洪永旺的手机中就拍摄了
这样一组感人的照片。

一大早， 什锦花园胡同的道路突然出现拥堵。
原来一辆汽车因为电路问题， 怎么也打不着火，
停在路中间。 车多、 人多， 又是上班上学的时间，
不少人开始抱怨起来。 这位司机又着急又无奈。
住在附近的居民李茂臣见此情景， 立即上前帮忙。
很快， 车辆重新恢复正常， 胡同又畅通起来。

“像这样的好人好事， 咱们小巷管家也要记
录和宣传。 只有每位居民都真正热爱这个胡同，
这里的环境才会变得更好。” 洪永旺说， 他会继续
做好这个小巷管家， 让居民感受这里的变化。

爱找问题的小巷管家


